

**COMITE INTERINSTITUCIONAL DE LA NIÑEZ, ADOLESCENCIA Y JUVENTUD DE CHUQUISACA**  
**CASA DE LA JUVENTUD**

Plazuela Cochabamba N° 315 Fono / Fax (591-64) 52523-22087 Casilla 924  
e.mail. cajch@mara.scr.entelnet.bo \* GEPA2000@HOTMAIL.COM  
SUCRE - BOLIVIA

*Iniciativa Adolescente Saludable OPS/OMS*  
*Fundación Kellogg*

**SUCRE**  
**MUNICIPIO**  
**SALDABLE**  
**DE**  
**BOLIVIA**

**PONENCIA:**

**PRESENTACION EN LA CUMBRE DEL BID**

**DELEGACION DE LA INICIATIVA**  
**ADOLESCENTE SALUDABLE**

**COORDINADORA DE LA ADOLESCENCIA Y**  
**JUVENTUD DE CHUQUISACA**

**CASA DE LA JUVENTUD.**  
**SUCRE - BOLIVIA**

**NUEVA ORLEANS - EE.UU**

*Marzo del 2000*

**0395**

COMITE INTERINSTITUCIONAL DE LA NIÑEZ, ADOLESCENCIA Y JUVENTUD DE CHUQUISACA  
**CASA DE LA JUVENTUD**

Plazuela Cochabamba N° 315 Fono / Fax (591-64) 52523-22087 Casilla 924  
e.mail. cajch@mara.scr.entelnet.bo \* GEPA2000@HOTMAIL.COM  
SUCRE - BOLIVIA

**Buenos días...**

Soy Farida Valdés, tengo 16 años. Agradezco al Banco Interamericano de Desarrollo BID y demás entidades que patrocinan este evento, que nos sirve para el "intercambio de saberes", "diálogo juvenil" estrechando más los lazos de amistad de nuestras Américas.

Yo no voy a dar una exposición magistral, lo que voy a hacer, es contarles nuestra experiencia en Bolivia.

Desde 1996, se implementa en nuestro país Bolivia, en las ciudades de Sucre y Cochabamba; dos Proyectos de la Iniciativa Adolescente Saludable (IAS) impulsados por la Fundación Kellogg por medio de la OPS/OMS, con tres grandes objetivos:

- Insertar en la Agenda pública el tema de los Adolescentes y Jóvenes. (En los medios de comunicación como en las instituciones publicas y privadas)
- Crear redes institucionales, intersectoriales para dar a los adolescentes y jóvenes una atención integral.
- Consolidar "espacios" tanto físicos (Casas de la Adolescencia y Juventud), como "espacios" en la toma de "decisiones" y protagonismo de jóvenes y adolescentes, motivando a su organización.

**Cuál era la realidad de estas ciudades:**

- Los medios de comunicación, se referían a los adolescentes y jóvenes en noticias de "delincuencia juvenil", como un "peligro público", "elementos drogados", "precoces sexualmente"

Son problemas que existen en nuestro país, y otros, pero también existen otras actividades positivas, promovidas por los jóvenes y adolescentes, .....queríamos un cambio de imagen. "Reto"

- Las instituciones se preocupaban solamente en lo que se refiere a: construcción de campos deportivos, creaban programas en sus reuniones de adultos y los "chicos" y "chicas" no participaban en ellos y eran la mayoría un fracaso; y decían que los jóvenes no participaban, y nos echaban la culpa. O sencillamente tenían políticas de "protección", que más eran de "represión" con un enfoque paternalista y de dependencia.

Y Finalmente cada entidad por su lado hacía planificaciones "para" los

# COMITE INTERINSTITUCIONAL DE LA NIÑEZ, ADOLESCENCIA Y JUVENTUD DE CHUQUISACA

## CASA DE LA JUVENTUD

Plazuela Cochabamba N° 315 Fono / Fax (591-64) 52523-22087 Casilla 924  
e.mail. cajch@mara.scr.entelnet.bo \* GEPA2000@HOTMAIL.COM  
SUCRE - BOLIVIA

jóvenes y sin la participación de ellos, con la dispersión de recursos.(humanos,económicos y materiales)

- También los grupos juveniles y las instituciones "de" y "para" los jóvenes y adolescentes trabajaban "celosos" de sus actividades, "creaban" una competencia entre ellos, cada uno por su lado, sin poca cobertura institucional y con igual dispersión de recursos.
- De echo los jóvenes, no participaban en la toma de decisiones, los lugares de reunión eran las calles y las plazas, algunos lugares de reunión eran "prestados" con limitaciones de tiempo y espacio para sus actividades y eran cerrados a las 18.00 de la tarde, cuando los jóvenes estaban libres a las 18.30.

Esa era nuestra realidad a grandes rasgos, a esto se suma, niños, adolescentes y jóvenes trabajadores, y aquellos en circunstancias "vulnerables", y la mayoría no estaban organizados ni en los barrios menos en los colegios y peor aún en la Universidad.

### **NADIE PUEDE ENSEÑARNOS A DESARROLLAR SI NO ESTAMOS DISPUESTOS A HACERLO...**

En 1996, cuando se inició esta experiencia maravillosa, yo tenia 12 años y jugaba con muñecas e iba a la Escuela, y he aprendido que no fue fácil llegar a donde estamos, por lo que también debo confesarles que tuvimos dificultades, dificultades que fuimos superando poco a poco y con la participación de muchas personas que creyeron en nosotros, algunos adultos con "chispa" de adolescentes y sobre todo "chicos" y "chicas" "visionarios" que ahora ya están en la Universidad o ya son profesionales y aun nos visitan y apoyan,

### **Nuestras dificultades fueron:**

- \* Resistencia de instituciones a coordinar entre ellas para hacer programas para nosotros y sobre todo con nosotros; desconfiadas de quien se lleva el mérito.
- \* Intentamos que los jóvenes y adolescentes se reúnan en los espacios de "toma de decisiones", junto a las autoridades, esto costó hasta gritos en reuniones donde se los tomó hasta de "malcriados", pero gritando era la única opción de hacerse escuchar.

# COMITE INTERINSTITUCIONAL DE LA NIÑEZ, ADOLESCENCIA Y JUVENTUD DE CHUQUISACA

## CASA DE LA JUVENTUD

Plazuela Cochabamba N° 315 Fono / Fax (591-64) 52523-22087 Casilla 924  
e.mail. cajch@mara.scr.entelnet.bo \* GEPA2000@HOTMAIL.COM  
SUCRE - BOLIVIA

Iniciativa Adolescente Saludable OPS/OMS  
Fundación Kellogg

- \* Inicialmente la prensa no se interesaba en acciones positivas de los jóvenes, aún es difícil pero ya avanzamos un poco. (proceso)
- \* Y también la dificultad de los mismos Adolescentes y Jóvenes, en coordinar entre organizaciones juveniles, creyendo en perder su identidad y sus acciones,

### Logros:

## COMITE DEPARTAMENTAL DE LA NIÑEZ ADOLESCENCIA Y JUVENTUD

### (Red Institucional y Colaborativa)

El Comité Departamental de la Niñez, Adolescencia y Juventud, es una RED de Instituciones, que está presidida por las autoridades representativas del Departamento y en ellas participan todas las instituciones gubernamentales y no gubernamentales, Prefectura, Municipio, Salud, Educación, Policía, Fiscalía, Poder judicial y Universidad, ONG's. y otros.

A partir de esta gestión, estas entidades insertan en sus programas operativos presupuestos de coordinación para apoyar como contraparte de la iniciativa juvenil.

Para operativizar mejor sus acciones se conforman comisiones:

- \* La comisión de Atención: integrada por varias entidades y liderizada por Salud, y por el Servicio Departamental de Gestión Social, su misión es el de:

Crear políticas locales en base a redes de atención en salud y legal, con un sistema de referencia y contra referencia para adolescentes y junto con los grupos organizados de jóvenes articular estrategias de "anexar" a los "chicos" y "chicas" demandadores de servicios a los mismos y procurar que estos sean diferenciados con calidad y calidez.

Propiciar estrategias de Prevención y Promoción de la salud, con componentes bio - psico social

- \* La comisión de Protección: integrada por varias entidades liderizada por la Policía Nacional en la División Menores, su misión:

Dentro del Plan de Seguridad Ciudadana y junto con los grupos organizados

S  
U  
C  
R  
E  
  
M  
U  
N  
I  
C  
I  
P  
I  
O  
  
S  
A  
L  
U  
D  
A  
B  
L  
E  
  
D  
E  
  
B  
O  
L  
I  
V  
I  
A

# COMITE INTERINSTITUCIONAL DE LA NIÑEZ, ADOLESCENCIA Y JUVENTUD DE CHUQUISACA

## CASA DE LA JUVENTUD

Plazuela Cochabamba N° 315 Fono / Fax (591-64) 52523-22087 Casilla 924  
e.mail. cajch@mara.scr.entelnet.bo \* GEPA2000@HOTMAIL.COM  
SUCRE - BOLIVIA

**Iniciativa Adolescente Saludable OPS/OMS  
Fundación Kellogg**

de la Coordinadora de la Juventud buscar mecanismos de protección a los niños, adolescentes y jóvenes, informar sobre sus derechos y deberes y planificar estrategias de prevención de la delincuencia juvenil.

- \* La comisión de Prevención: con varias entidades liderizada por la Municipalidad de Sucre, (Defensorías) su misión:  
El concretar junto con los jóvenes, la articulación de grupos juveniles en los barrios alejados de la ciudad, como medida de prevención de vulnerabilidad, junto con la Coordinadora de la Juventud promueve los derechos y deberes de los niños adolescentes y jóvenes y vela el fortalecimiento de las actividades deportivas, sociales, culturales y escolares.
- \* La comisión de Prevención que reúne a varias entidades, está liderizada por la Coordinadora de la Juventud, de la que explicaré más adelante
- \* Comisión Técnica Administrativa: El Comité ha encontrado un nivel de Coordinación, en la Comisión Técnica administrativa, que Coordina a las Comisiones con el Directorio del Comité, como administra la Casa de la Juventud, está compuesta por un representante de la Prefectura, un representante de la Alcaldía Municipal, un representante de la Coordinadora de la Juventud y un representante de la OPS/OMS Fundación Kellogg.

### **La Coordinadora de la Adolescencia y Juventud de Chuquisaca (Es una gigante Red Colaborativa de 64 grupos juveniles)**

- \* Cuenta con su propio estatuto.
- \* Es la representación de los Grupos Organizados y por organizarse.
- \* Tiene su base operativa en la Casa de la Juventud.
- \* Tiene representación juvenil en todos los niveles de decisión del Comité
- \* Es miembro y ocupa cargos de responsabilidad en otras Redes, como la comisión de Municipios Saludables.
- \* Red de instituciones contra la Violencia.
- \* Comité Departamental de IEC en Salud Sexual y Reproductiva.
- \* Comité Post Beijin.
- \* Comité de promoción de los NATS.
- \* Ha elaborado un Plan Operativo por áreas con el concurso de varias entidades juveniles.
- \* Ha establecido marcos de abogacía con instrumentos como:
  - Participar activamente en la discusión de la Carta Iberoamericana de

**S  
U  
C  
R  
E  
  
M  
U  
N  
I  
C  
I  
P  
I  
O  
  
S  
A  
L  
U  
D  
A  
B  
L  
E  
  
D  
E  
  
B  
O  
L  
I  
V  
I  
A**

COMITE INTERINSTITUCIONAL DE LA NIÑEZ, ADOLESCENCIA Y JUVENTUD DE CHUQUISACA  
**CASA DE LA JUVENTUD**

Plazuela Cochabamba N° 315 Fono / Fax (591-64) 52523-22087 Casilla 924  
e.mail. cajch@mara.scr.entelnet.bo \* GEPA2000@HOTMAIL.COM  
SUCRE - BOLIVIA

**Iniciativa Adolescente Saludable OPS/OMS  
Fundación Kellogg**

los Derechos de la juventud, para la Cumbre de Panamá 2000

- Difundir el Código del Niño Niña Adolescente, recién promulgado.
- Gracias a la experiencia del PAISA Sucre y Cbba, se concreta a nivel Nacional el "Plan Nacional concertado de Desarrollo Sostenible de la adolescencia y la Juventud 1998 -2002 " y el "El Programa de Atención a la Salud Integral de los (las) adolescentes 1998 -.2002"
- Y se dictamina el DS. 25290 " Derechos y deberes de la Juventud"

La Coordinadora define en 6 pilares fundamentales operativos para su mejor ejecución que son diferenciados por áreas:

- Fortalecimiento de la Casa de la juventud.
  - Participación y Democracia.
  - Salud.
  - Promoción de la Salud.
  - Micro - empresa – Micro - emprendimiento,
  - Cultura y patrimonio.
- \* Promueve sus propios programas de Radio:
- A lengua suelta No. 1 en raiting en FM s
- La Grada, Programa de Tv.
- Boletín. "Nosotros Primero"

### **CASA DE LA JUVENTUD**

Es una infraestructura, que alberga a 25 tipos de actividades, artísticas, musicales, deportivas, comunicacionales, teatrales, títeres, ecológicas etc.

De allí se generan las acciones de proyección a los barrios.

La Casa de la Juventud, es un lugar de capacitación, encuentro, referencia, y sobretodo de creación de la sustentabilidad y sostenibilidad de la Iniciativa Juvenil.

**S  
U  
C  
R  
E  
  
M  
U  
N  
I  
C  
I  
P  
I  
O  
  
S  
A  
L  
U  
D  
A  
B  
L  
E  
  
D  
E  
  
B  
O  
L  
I  
V  
I  
A**

COMITE INTERINSTITUCIONAL DE LA NIÑEZ, ADOLESCENCIA Y JUVENTUD DE CHUQUISACA  
**CASA DE LA JUVENTUD**

Plazuela Cochabamba N° 315 Fono / Fax (591-64) 52523-22087 Casilla 924  
e.mail. cajch@mara.scr.entelnet.bo \* GEPA2000@HOTMAIL.COM  
SUCRE - BOLIVIA

### DESAFIOS INMEDIATOS

Fortalecer el Comité y la Coordinadora.

Crear en base a los grupos consolidados de la Coordinadora de la Juventud una Red de Micro - emprendimientos, microempresas juveniles de capacitación y producción para sostener la iniciativa Juvenil y sustentar las nuevas iniciativas.

Esta red de Micro - empresas se refiere a:

- \* Dos panaderías semi - industriales, en dos zonas opuestas de la ciudad. su mercado centrado en
- \* Tres cafeterías estratégicas en otros tres lugares diferentes.
- \* Una granja juvenil, que proveería a las cafeterías con los elementos necesarios, con tres tipos de producción: Floricultura, Cerdos, Gallinas, Leche, y hortalizas.
- \* Un taller de confección de Ropa Deportiva.
- \* Una Mini - imprenta juvenil.
- \* Una Colonia vacacional con componentes etno, eco, paleontológicos y turísticos.
- \* Dos talleres de serigrafía juvenil.
- Dos talleres de Informática.(Tecno el conocimiento)

### LA IMPORTANCIA ESTRATEGICA DE INVERTIR EN EL DESARROLLO Y LA PARTICIPACION DE LOS NIÑOS ADOLESCENTES Y JOVENES EN NUESTRAS COMUNIDADES

Una lección aprendida...

En nuestro país; las autoridades creían que el Desarrollo de las ciudades se reflejaba esencialmente en obras de concreto, visibles a la población por medio de los medios de comunicación, donde muy FACILMENTE, se colocaba una placa de la "eficiente administración"; esta concepción no solamente es culpa de esas autoridades, que

# COMITE INTERINSTITUCIONAL DE LA NIÑEZ, ADOLESCENCIA Y JUVENTUD DE CHUQUISACA

## CASA DE LA JUVENTUD

Plazuela Cochabamba N° 315 Fono / Fax (591-64) 52523-22087 Casilla 924  
e.mail. cajch@mara.scr.entelnet.bo \* GEPA2000@HOTMAIL.COM  
SUCRE - BOLIVIA

Iniciativa Adolescente Saludable OPS/OMS  
Fundación Kellogg

fundamentaban el Desarrollo Humano en base a obras; que sin duda son importantes; pero, la culpa también es de la población y los medios de Comunicación que validaban las administraciones de los gobiernos municipales o guberamentales en función a cuantas calles mejoró, o cuantas escuelas implementó, o las carreteras que reparó. Si nosotros, la comunidad "creemos" que el desarrollo son obras físicas fundamentalmente, estamos en riesgo de tener una maravillosa estructura arquitectónica habitada por ermitaños.

El Desarrollo humano, es piedra fundamental del Desarrollo Integral de las comunidades, el bienestar humano, la educación, salud, servicios, ambientes saludables, espacios, deporte recreativo, apertura en los medios masivos de comunicación, participación en la toma de decisiones son acciones que nadie nos ofertará si no la conseguimos con ACCIONES Y ACTITUDES...

Obras, calles, escuelas, centros y mercados cuidados y refaccionados son valiosos, pero más aún es el espíritu de la comunidad para mantener esto "vivo" solamente con participación INTEGRADORA, protagónica y activa de todos...

El "más Vale Prevenir que curar", es una lección social dolorosa porque son ellas y ellos; niños, adolescentes, jóvenes, ancianos que "aparecen" y "desaparecen" silenciosamente de nuestras calles; delincuencia, mendicidad, paro, drogas, prostitución infantil, violencia son los resultados anónimos de "gentes" que creyeron que el desarrollo es de: gigantes edificios y maravillosos parques, parques donde duerme vive y muere la miseria humana...

Atender, cuidar y rehabilitar, para su reinserción social a un adolescente farmacodependiente, o una joven con Enfermedades de Transmisión Sexual, o un niño delincuente, le cuesta a nuestras ciudades a nosotros mismos miles de dólares, hablamos de casos individuales, que en conjunto son inversiones imposibles de cubrir, quedando solamente la represión, el rechazo y forzarlos a su autoeliminación social, suicidios anónimos de nuestra poca solidaridad; los niños, adolescentes y jóvenes podemos cambiar. DEMANDANDO la inversión en mejorar nuestra CALIDAD DE VIDA, y PARTICIPANDO activamente, motivando a la comunidad a cambios de actitud... si no lo hacemos ¿qué mundo queremos para nuestros niños..?

### **PARTICIPACION JUVENIL PARA UN ESTILO DE VIDA SALUDABLE:**

En Sucre, existieron grupos juveniles desde hace mucho tiempo atrás, pero cada uno en su "isla" de objetivos y metas, sin ver más allá de su infraestructura, creciendo

S  
U  
C  
R  
E  
  
M  
U  
N  
I  
C  
I  
P  
I  
O  
  
S  
A  
L  
U  
D  
A  
B  
L  
E  
  
D  
E  
  
B  
O  
L  
I  
V  
I  
A

COMITE INTERINSTITUCIONAL DE LA NIÑEZ, ADOLESCENCIA Y JUVENTUD DE CHUQUISACA  
**CASA DE LA JUVENTUD**

Plazuela Cochabamba N° 315 Fono / Fax (591-64) 52523-22087 Casilla 924  
e.mail. cajch@mara.scr.entelnet.bo \* GEPA2000@HOTMAIL.COM  
SUCRE - BOLIVIA

**Iniciativa Adolescente Saludable OPS/OMS  
Fundación Kellogg**

**S  
U  
C  
R  
E  
  
M  
U  
N  
I  
C  
I  
P  
I  
O  
  
S  
A  
L  
U  
D  
A  
B  
L  
E  
  
D  
E  
  
B  
O  
L  
I  
V  
I  
A**

dentro de un edificio a puertas y ventanas cerradas, apenas si se entreabría alguna vez para dejar espacar un vistazo a la sociedad.

Actitud de puertas abiertas, es la Idea de la Coordinadora de la Juventud que no es un grupo juvenil más, es un gigante movimiento de jóvenes y adolescentes, algunos días están unos muy metidos con una temática y de pronto están otros involucrados con otra, COMPARTIENDO, algunas metas sin perder su identidad, liderando esporádicamente alguna acción según su "especialidad"

Así es buena señal la idea de Coordinar acciones y entrelazar lazos de joven a joven, pero el IMPACTO, es notable, la comunidad no ve solamente un grupo juvenil de algunos jóvenes haciendo trabajo por la comunidad, ve un MOVIMIENTO, movimiento que es respetable, y sobre todo estratégico; para los políticos son el voto del futuro, para los comerciantes y los prestadores de servicios son el mercado de hoy, futuros clientes, Organizados y Unidos somos fuertes, capaces de crear y destruir gobiernos, pero también capaces de construir COMUNIDADES SALUDABLES.

### **EXPERIENCIAS EN LA INFLUENCIA EN POLITICAS DE SALUD**

La Iniciativa Adolescente Saludable, tanto en Sucre y Cochabamba ha fortalecido su accionar en dos Redes que se constituyen en pilares que soportan toda una estructura de politicas saludables.

Gracias a la experiencia del Proyecto de Atención Integral a la Salud del Adolescente (OPS/OMS Fundación Kellogg) en las ciudades de Sucre y Cochabamba, se ha logrado influenciar en varios sectores de la Comunidad, nivel Gubernamental y Municipal, así se elabora el:

"Plan Nacional Concertado de Desarrollo sostenible de la Adolescencia y la Juventud 1998-2002"

Que es un Plan concertado con "alguna" participación juvenil, participación al fin, que se refiere al Desarrollo Integral de los y las adolescentes y jóvenes y la creación de mecanismos estatales para su cumplimiento.

"El Programa Nacional de Atención a la Salud Integral de los (las) adolescentes 1998-2002"

COMITE INTERINSTITUCIONAL DE LA NIÑEZ, ADOLESCENCIA Y JUVENTUD DE CHUQUISACA  
**CASA DE LA JUVENTUD**

Plazuela Cochabamba N° 315 Fono / Fax (591-64) 52523-22087 Casilla 924  
e.mail. cajch@mara.scr.entelnet.bo \* GEPA2000@HOTMAIL.COM  
SUCRE - BOLIVIA

Iniciativa Adolescente Saludable OPS/OMS  
Fundación Kellogg

Que, se refiere al Desarrollo de políticas Públicas de Salud en su integralidad, para los y las adolescentes.

"Y el Decreto Supremo 25290" que se refiere a los Derechos y Deberes de la Juventud, con la implementacion del Concejo Municipal de la Juventud en todos los distritos municipales.

Pero estas normativas, solamente quedan en normativas si no se las socializa, si no se las difunde no se las complementa y sobre todo si no se "demanda" para su cumplimiento.

Estos son logros parciales, creemos que debemos impulsar la aprobación de la LEY DE LA ADOLESCENCIA Y JUVENTUD DE BOLIVIA, son el resultado de un proceso con victorias y derrotas, que se inician con estrategias de ABOGACIA PERSONAL a personas influyentes. Ej. si un alcalde fue Scout, se podrá conseguir mejor fruto que un adolescente scout vaya a abogar por los jóvenes. Otro valioso aporte es incrementar la "Imagen Pública" de los adolescentes y Jóvenes, en todas partes estamos estigmatizados con una imagen negativa, tener la credibilidad a base de "acciones responsables" también fortalece nuestra abogacía. Ganar espacios en la toma de decisiones, como participar activa y EFECTIVAMENTE, en Comités, Redes Sociales, e instancias interinstitucionales.

Pero también, al margen de esos "procesos" de abogacía, empleamos eventos de Presión Política, entre ellos les podemos decir:

- **MESAS DE TRABAJO**, para el "Manifiesto de Sucre" "Visión del Año 2000", actividad que se realizó día antes de la Inauguración de la Casa de la Juventud (Sep. del 99), donde se instaló CUATRO MESAS de TRABAJO, con los siguientes temas:
  - \* **Participación y Democracia**, como los adolescentes y jóvenes deben participar en la toma de decisiones, creando en base a sus necesidades, demandas a políticas públicas integrales.
  - \* **Derechos Sexuales y Reproductivos**, cuáles son las demandas de los jóvenes adolescentes sobre la difusión y respeto a los Derechos Sexuales y Reproductivos.
  - \* **Prevención de Toxicos y Toxicomanias**, medidas preventivas,

S  
U  
C  
R  
E  
  
M  
U  
N  
I  
C  
I  
P  
I  
O  
  
S  
A  
L  
U  
D  
A  
B  
L  
E  
  
D  
E  
  
B  
O  
L  
I  
V  
I  
A

COMITE INTERINSTITUCIONAL DE LA NIÑEZ, ADOLESCENCIA Y JUVENTUD DE CHUQUISACA  
**CASA DE LA JUVENTUD**

Plazuela Cochabamba N° 315 Fono / Fax (591-64) 52523-22087 Casilla 924  
e.mail. cajch@mara.scr.entelnet.bo \* GEPA2000@HOTMAIL.COM  
SUCRE - BOLIVIA

partiendo de la Iniciativa de los mismos adolescentes y jóvenes.

- \* **Sostenibilidad de la Iniciativa Juvenil**, acciones de microempresa, microemprendimiento y medidas de sostenibilidad de la iniciativa por medio de trabajo temporal y/o permanente de los Adolescentes y Jóvenes.

De estas mesas de Trabajo, donde participaron autoridades locales y nacionales, representantes de agencias de cooperación y como 126 adolescentes y jóvenes, se suscribió el Manifiesto de Sucre que ES YA UN INSTRUMENTO DE ABOGACIA.

- "Estrategia de abogacía: JOVENES DECIDIENDO EN EL MUNICIPIO SALUDABLE DE SUCRE", fue una Campaña de Presión Política en vista de las próximas elecciones Municipales, se utilizaron las siguientes estrategias:

- Diagnóstico de necesidades y propuestas de abogacía, con grupos de la Coordinadora.
- Coloquio con los Candidatos jóvenes, de los partidos que se postulaban a la Honorable Alcaldía Municipal.
- Rally por las oficinas de los Partidos Políticos como presión política y oficinas de las instituciones y medios de comunicación.
- FORO con los candidatos a alcaldes municipales. Para incluir en sus propuestas municipales, políticas publicas para la juventud y la aplicación del DS 25290
- Festival por Nuestros Derechos.

Logros obtenidos, incluir en la agenda municipal temas y demandas de la juventud y apertura al cumplimiento del DS 25290, como el reconocimiento de la CAJCH como representante de generacional de la adolescencia y la Juventud de la ciudad.

Cuál es la importancia de la participación de los jóvenes en el proceso de la toma de decisiones y el establecimiento de políticas de salud y la implementación de programas y servicios?

La importancia es "construir servicios" en base a la necesidad de los beneficiarios, acondicionar los centros de salud o legales o de consejería a la "onda" de los chicos con su decoración y atención amigable y acogedora.

S  
U  
C  
R  
E  
  
M  
U  
N  
I  
C  
I  
P  
I  
O  
  
S  
A  
L  
U  
D  
A  
B  
L  
E  
  
D  
E  
  
B  
O  
L  
I  
V  
I  
A

Iniciativa Adolescente Saludable OPS/OMS  
Fundación Kellogg

# COMITE INTERINSTITUCIONAL DE LA NIÑEZ, ADOLESCENCIA Y JUVENTUD DE CHUQUISACA

## CASA DE LA JUVENTUD

Plazuela Cochabamba N° 315 Fono / Fax (591-64) 52523-22087 Casilla 924  
e.mail. cajch@mara.scr.entelnet.bo \* GEPA2000@HOTMAIL.COM  
SUCRE - BOLIVIA

Muchas veces las autoridades se preocupan de los niños, que esta bien, también se ocupan con menos pasión de los "viejitos", que es bueno pero nunca o casi nunca de ocupan de la adolescencia y juventud, solamente cuando ocurre algo malos, ser protagonistas de estas decisiones es fundamental, porque los jóvenes sabemos lo que queremos y queremos lo que hacemos...

Se ha visto que cuando los jóvenes apoyan una actividad de adultos, mas jóvenes asistente a los servicios, por ej. de salud, en Sucre y Cochabamba los jóvenes decoraron los centros de salud diferenciados y cambiaron hasta el color de los mandiles y se logro subir la cobertura.

Un centro de salud sexual, de una ONG, ahora es una centro acogedor, tienen una Tv. Y los chicos la decoraron con una serie de figuras de colach, es es también positivo y los chicos van mas seguido a ver como están sus decorados. Y por lógica llevan a otros chicos para su atención medica y orientación.

### PREGUNTAS Y RESPUESTAS ESENCIALES:

Qué servicios/programas son necesarios para mejorar la salud de los jóvenes?

- Centro Diferenciados de Salud Integral, incluye nutricionista y odontólogo.
- Centros especiales para apoyo legal, especializado en tratar casos de violencia y derecho laboral.
- Centro integrales de habilidades para la vida, pero con participación activa de otros chicos capacitados, con una política de joven a joven.
- Centros de orientación profesional, con participación de jóvenes de la universidad o profesionales jóvenes para informarse y conocer sus aptitudes,.

Qué estrategias Uds. recomendarían para desarrollar estos servicios/programas?

- Planificación con jóvenes de distintos lugares de la ciudad.
- Actividades coordinadas entre redes de grupos juveniles y de instituciones por círculos de interés.
- Crear espacios de iec apropiados para desarrollar estos espacios.

Cómo de educa a los jóvenes para que desempeñen un papel activo en el proceso?

# COMITE INTERINSTITUCIONAL DE LA NIÑEZ, ADOLESCENCIA Y JUVENTUD DE CHUQUISACA

## CASA DE LA JUVENTUD

Plazuela Cochabamba N° 315 Fono / Fax (591-64) 52523-22087 Casilla 924  
e.mail. cajch@mara.scr.entelnet.bo \* GEPA2000@HOTMAIL.COM  
SUCRE - BOLIVIA

- Una manera efectiva son estrategias comunicacionales de joven a joven, que ellos lo hagan por su propia iniciativa.
- Organizar grupos comunitarios.
- Crear redes de grupos dentro y fuera de la escuelas.
- Dar la oportunidad de tener voz y voto con los adultos.

### COMO LOS JOVENES DE SUCRE - BOLIVIA SE ESTAN ORGANIZANDO PARA TENER VOZ EN LOS ASUNTOS DE SALUD DE LOS ADOLESCENTES Y PARA INFLUENCIAR EN POLITICAS

La experiencia en Sucre que la forma mas acertada para participar en políticas de la juventud es contar con una fortalecida organización, que trabaje por sus derechos no solamente los demande, que cree espacios de debate para con los adultos, pero que estos espacios sean aprovechados con capacidades

### CONCLUSIONES

Sucre ha sido declarada Municipio Saludable de Bolivia, creemos que la Salud, no solamente es la ausencia de enfermedad, es el estado de animo de los pueblos, es la demanda de servicios de los y las jóvenes y adolescentes, y sobre todo la organización de los mismos para centrar en actividades tan diversas como los deportes, arte, cultura, música, títeres, liderazgo, ecología, prevención de desastres, dinomanía, salud sexual, primeros auxilios, prevención de consumo de drogas y alcohol, acciones para la educación bilingüe, floricultura, comunicación, turismo, acampamentación, club de Fans de mercurio, de Fey o de Arjona.

Estamos convencidos que la salud esta en la calidez y calidad de los servicios, pero también esta en la participación de la comunidad para construir una ciudad saludable...

Fundamentalmente para nosotros "chicas" y "chicos" de Sucre, Salud es ser dependientes, pero dependientes de nuestras propias capacidades, con la capacidad de producir fuentes de capacitación y trabajo con imaginación, energía y sobre todo compromiso y alegría.

Queremos ser protagonistas de nuestra realidad, pero ahora... si nos pueden apoyar les agradeceremos mucho.....

GRACIAS

S  
U  
C  
R  
E  
  
M  
U  
N  
I  
C  
I  
P  
I  
O  
  
S  
A  
L  
U  
D  
A  
B  
L  
E  
  
D  
E  
  
B  
O  
L  
I  
V  
I  
A

Iniciativa Adolescente Saludable OPS/OMS  
Fundación Kellogg